

PLATE-FORME POUR LA RÉDUCTION
COLLECTIVE DU TEMPS DE TRAVAIL



DOSSIER DE PRESSE

LANCEMENT OFFICIEL

LE 1^{ER} MAI 2016

AVRIL 2016

TABLE DES MATIERES

Introduction.....	3
L'Histoire de la plate-forme.....	4
La Charte	5
Les activités	6
"Travaillons moins pour travailler tous?" - Bar Tapas & rencontre autour de la Réduction Collective du Temps de Travail.....	6
« Au Temps Pour Nous » - Discussions autour de la Réduction Collective du Temps de Travail	7
L'agenda	8
1 ^{er} mai 2016 - Lancement officiel place Saint-Paul.....	8
12 mai 2016 - Focus RCTT et plate-forme du temps pour nous dans le cadre de « convergences » au CPR ..	8
29 mai 2016 – Plénière	8
Contacts	9

INTRODUCTION

« Du Temps Pour Nous ! » est une plate-forme qui rassemble onze organisations de jeunes progressistes autour d'une revendication commune : la Réduction Collective du Temps de Travail sans perte de salaire et avec embauche compensatoire.

Cette mesure est déjà appliquée en France, où plus de 400 entreprises sont passées à la semaine de 4 jours, mais aussi en Suède, où les journées de 6 heures sont expérimentées. L'objectif de la plate-forme est donc de (re)mettre cette idée en débat au sein de la société belge et d'inscrire cette revendication à l'agenda politique des partis progressistes.

Il s'agit de prendre le contre-pied des propositions du Ministre Peeters pour « moderniser » le droit du travail, via un allongement de la semaine de travail (jusqu'à 45 heures), une libéralisation des règles pour les heures supplémentaires et le travail du soir ou du week-end,... De facto, une flexibilisation sans limite qui rendra la vie des travailleurs impossible et qui aura un effet négatif sur la création d'emploi. Or, avec plus d'un jeune sur quatre au chômage en Wallonie, il est temps de changer de cap !

En refusant cette forme de travail que l'on voudrait leur imposer, les jeunes prennent en main leur avenir et proposent la Réduction Collective du Temps de Travail comme alternative. En créant cette plate-forme, ils entendent démontrer que partager mieux le temps de travail permet non seulement de créer des emplois, mais également de trouver un meilleur équilibre entre vie privée et vie professionnelle, de soulever la question de l'égalité Homme-Femme et de questionner l'impact écologique de notre mode de consommation et de production.

« Du Temps Pour Nous ! » c'est donc surtout l'envie de se rassembler pour proposer une alternative positive et ambitieuse. A travers son slogan « Travailler moins pour travailler tous et vivre mieux », la plate-forme entend impliquer le plus grand nombre pour que toutes et tous puissent comprendre et se saisir de la revendication. Si les citoyens ont besoin d'un projet de société, les jeunes ont besoin d'un avenir !

« TOUS UNIS POUR RÉDUIRE NOTRE TEMPS DE TRAVAIL »

Dans un premier temps, neuf associations liégeoises progressistes se sont réunies pour partager leur vision et leur expérience autour d'une revendication qu'ils ont en commun : la Réduction Collective du Temps de Travail (RCTT). Dès le début, la volonté partagée de travailler ensemble pour promouvoir une solution concrète, positive et fédératrice a émergé.



Dans l'optique d'adopter une approche ascendante, ils ont dès lors décidé ensemble d'organiser une première rencontre pour construire la revendication avec et pour les citoyens. Un premier événement participatif a eu lieu le 14 novembre 2015 et a réuni plus d'une centaine de jeunes et moins jeunes issus du monde associatif liégeois. Les conclusions de cette première soirée ont été très encourageantes. Le jour-même, le journal La Meuse consacrait un petit article à l'initiative.

Les neuf associations liégeoises à l'initiative de cette rencontre ont dès lors décidé de se fédérer officiellement en se structurant sous la forme d'une plate-forme et en s'unissant autour d'une charte commune. C'est ainsi que la plate-forme « Du Temps Pour Nous ! » a été mise sur pied.

Cette charte est la base commune qui permettra de fédérer un maximum d'autres acteurs et citoyens autour de ce projet. C'est également à partir de cette base que débiteront les futurs travaux qui feront de la RCTT une réalité et non plus une revendication. Deux nouvelles associations ont déjà rejoint la plate-forme : VEGA et Latitude Jeunes.

Fort de cette première réussite et désormais organisés en une plate-forme fédératrice, « Du Temps Pour Nous ! » a lancé son deuxième événement afin d'approfondir la réflexion sur le temps de travail. L'événement du 21 février 2016 a permis aux participants de prendre part à des tables de discussions thématiques : La relation vie privée/vie professionnelle - L'impact sur l'écologie - L'égalité des genres - L'emploi.

Le bilan de la seconde activité de « Du Temps Pour Nous ! » est sans conteste un succès. Cet événement a non seulement permis d'une part d'attirer un nouveau public, d'autre part de créer un lien entre les militants des associations adhérentes à la plate-forme. Sur le fond, cette journée a permis d'aller un peu plus loin dans la réflexion mais aussi et surtout d'affiner une position pour que celle-ci colle au mieux aux attentes des citoyens concernant la RCTT.

De plus, la plate-forme commence à acquérir une reconnaissance dans le milieu associatif liégeois mais aussi wallon, en étant notamment présentée à la radio le 3 mars 2016 sur les ondes de la RTBF radio via l'émission réalisée par la FGTB Wallonne : <http://www.fgtb-wallonne.be/outils/radio/temps-pour-nous-quand-jeunes-s-associent-pour-reduire-temps-travail>

"AU TEMPS POUR NOUS". QUAND LES JEUNES S'ASSOCIENT POUR RÉDUIRE LE TEMPS DE TRAVAIL

MARS 2016





DU TEMPS POUR NOUS

“CHARTE”

Nous, jeunes progressistes issus de mouvements associatifs, politiques et syndicaux, nous nous unissons pour défendre une société égalitaire basée sur le bien-être collectif et le respect de l'environnement.

Nous, jeunes progressistes, décidons de créer une plateforme afin de promouvoir des alternatives à la société de consommation, à l'individualisme et à la course aux profits.

Dans ce cadre, nous considérons que la **RÉDUCTION COLLECTIVE DU TEMPS DE TRAVAIL** constitue un levier puissant et fédérateur. Notre initiative part de deux constats :

1. Le partage actuel du temps de travail est injuste. Alors que des centaines de milliers de travailleur-euse-s sont sans emploi (0 heure rémunérée/semaine), d'autres travaillent 39h/semaine en moyenne, avec une charge de travail souvent trop importante qui provoque notamment une hausse du nombre de burn-out.

2. Le sens de l'histoire va vers une diminution du temps de travail. En Belgique, en 53 ans, nous sommes passés du régime des 48 heures à celui des 38 heures/semaine. Une heure de travail produit 5 fois plus qu'il y a trente ans. L'évolution des technologies promet une productivité encore plus importante avec moins d'emplois. Pourtant, aucune diminution significative du temps de travail n'a eu lieu depuis 1978.

Face au mythe de la croissance infinie, incapable depuis longtemps d'assurer à elle seule la création d'emplois décents ;

Face à l'inefficacité des solutions mises en place pour lutter contre le chômage structurel ;

Face à la mise en concurrence toujours plus importante des travailleurs ;

Face à la dégradation de nos conditions de travail et de nos salaires, nous affirmons que l'alternative est d'envisager une meilleure répartition du temps de travail à travers la réduction collective du temps de travail.

En outre, nous envisageons également la réduction collective du temps de travail comme un moyen efficace de stimuler l'égalité entre les sexes ; de libérer du temps pour une vie privée plus épanouie ; de dégager du temps pour réfléchir, s'instruire, s'impliquer dans la société et renforcer la démocratie ; de tempérer les effets négatifs sur l'environnement liés aux comportements causés par la société de consommation actuelle.

Notre revendication consiste en une réduction **collective** du temps de travail avec maintien du salaire, pour rendre inévitables les embauches compensatoires et ainsi ne pas augmenter la pression sur les travailleur-euse-s.

La concertation étant un outil important du progrès social, nous sommes conscients que l'application de la réduction collective du temps de travail ne peut s'effectuer correctement que par l'implication et la gestion du processus par les travailleur-euse-s et les employeur-euse-s des différents secteurs. En effet, elles seul-e-s sont à même de voir comment correctement mettre en oeuvre cette mesure sans nuire à leurs conditions de travail. Cela implique de renforcer la démocratie sociale sur les lieux de travail et d'y améliorer la représentativité des travailleur-euse-s.

Nous travaillerons ensemble à la construction d'un rapport de force à la base de la société. Pour aboutir à un changement significatif, il est nécessaire que notre démarche s'accompagne, dans le respect des sensibilités de chacun, d'une réflexion profonde quant à d'autres dimensions comme la défense et l'extension des services publics, la réappropriation collective du système de production actuel, l'instauration d'une fiscalité plus juste, le renforcement de la concertation sociale et de la démocratie.

Cette plateforme de jeunes progressistes a pour ambition d'imposer cette revendication à l'agenda politique. Nous utiliserons tous les moyens d'action, de diffusion et de sensibilisation nécessaires pour mener à bien notre projet. Nous désirons également impliquer le plus grand nombre de mouvements citoyens, d'associations et d'acteurs de changements dans notre démarche. Nous souhaitons collectiviser nos savoirs, rassembler nos forces et donner tout particulièrement une dimension citoyenne à la construction de notre projet. ■

LES ACTIVITÉS

"TRAVAILLONS MOINS POUR TRAVAILLER TOUS?" - BAR TAPAS & RENCONTRE AUTOUR DE LA RÉDUCTION COLLECTIVE DU TEMPS DE TRAVAIL

14 novembre 2015 au CPRC

<https://www.facebook.com/events/1658065547806441/>



Une première rencontre entre les militants des différentes organisations et un public plutôt jeune, à la recherche d'informations sur la RCTT.

Huit tables de discussion ont été mises en place et les participants ont été invités à se répartir entre elles de manière aléatoire. Une vidéo d'une interview de Pierre Larrouturnou, économiste français spécialiste de la question a également été projetée.

Un bar à tapas et une soirée musicale ont complété l'évènement et ont participé à en faire un moment de rencontre et d'échange très convivial.

Les discussions ont amené les participants à identifier quatre grandes thématiques autour desquelles le débat sur la RCTT prend place : L'emploi, l'écologie, l'égalité entre les sexes et l'équilibre entre la vie privée et la vie professionnelle.



« AU TEMPS POUR NOUS » - DISCUSSIONS AUTOUR DE LA RÉDUCTION COLLECTIVE DU TEMPS DE TRAVAIL

21 février 2016 au CPRC -

<https://www.facebook.com/events/514329638749585/>

Cette deuxième rencontre a permis aux participants de prendre part à des tables de discussion structurées autour des quatre grands thèmes identifiés collectivement en novembre.

Pour l'occasion et afin d'ouvrir le débat aux jeunes parents et ainsi élargir notre public, des animations ludiques et éducatives ont été organisées pour les plus jeunes.

La vidéo d'un documentaire sur le village de Marinaleda a été projetée pour illustrer d'un exemple concret la volonté de la plateforme de réfléchir à d'autres formes d'organisations du travail et du fonctionnement de la société.

Les discussions ont amené les participants à identifier des revendications concernant les quatre grands thèmes.



L'AGENDA

1^{ER} MAI 2016 - LANCEMENT OFFICIEL PLACE SAINT PAUL

Le 1^{er} mai 2016 sera sous la bannière de la Réduction Collective du Temps de Travail (RCTT) !

Après une première période de réflexion fructueuse, l'heure est à l'action!

Les associations signataires de la plate-forme, toutes représentées place Saint-Paul lors du traditionnel 1^{er} mai associatif de la FGTB, ont décidé de promouvoir la plate-forme et sa revendication de RCTT.

Ce sera l'occasion pour la plate-forme « Du Temps Pour Nous ! » d'effectuer son lancement officiel et de se faire connaître par le plus grand nombre, par d'autres associations, qui deviendront peut-être des partenaires à part entière.

Il est important de souligner l'unité à gauche autour de la Réduction Collective du Temps de Travail. Le tout dans une ambiance conviviale, festive et militante.

Le 1^{er} mai sera l'occasion de diffuser cette idée avec des moyens comme : des animations, de l'information et des tractages aux alentours des stands des associations partenaires.

<https://www.facebook.com/events/613981758756101/>

12 MAI 2016 - FOCUS RCTT ET PLATE-FORME DU TEMPS POUR NOUS DANS LE CADRE DE « CONVERGENCES » AU CPR

Débat mouvant autour de la RCTT et la présentation de la plate-forme « Du Temps Pour Nous! » dans le cadre du festival CONVERGENCES: EXPO / DEBATS / ANIMATIONS autour des luttes sociales actuelles.

<https://www.facebook.com/events/1683718858561163/>

29 MAI 2016 – PLÉNIÈRE

Toujours dans une volonté d'impliquer les citoyens « Du Temps Pour Nous ! » a décidé d'organiser une séance plénière via laquelle toute personne intéressée pourra donner son avis sur le calendrier d'actions.

En s'ouvrant ainsi au public, la plate-forme fonde à nouveau son action sur des activités participatives, pour que la revendication soit construite avec et pour les citoyens.



Email : dutempspournous@outlook.be

Facebook : <https://www.facebook.com/Du-Temps-Pour-Nous-981139158607899/>

Rosario Marmol Perez Rosario.marmolperez@fgtb.be 0487/20.62.86	
Robin Bruyère robinbruyere@gmail.com 0471/58.34.91	
Gaëlle Ochelen gaelle.cpcr@gmail.com 0494/43.97.05	
Quentin Chouffart quentinchouffart@gmail.com 0494/03.29.88	
Vincent Fanara Vincent.fanara@fgtb.be 0496/27.97.87	
Laurent Haegdorens jocliege@joc.be 0496/78.45.45	
Chloé Burton chloe.burton@solidaris.be 0472/53.43.50	
Jonathan Dawance jonathan.dawance@gmail.com 0499/60.15.38	
Nicolas Croes nicolascroes@hotmail.com 0485/05.86.39	
Joanne Clotuche jclotuche@gmail.com 0478/79.27.01	
Pierre Eyben pierrecdeyben@gmail.com 0477/20.29.53	